

ACTA DE REUNION DEL CONSEJO NACIONAL DE TRASPLANTES (CNT)

Santo Domingo, Distrito Nacional, Capital de la República Dominicana, día veinticinco (25) de agosto del año dos mil dieciséis (2016), siendo las ocho de la mañana (8:30 A.M.), se dio inicio a la reunión del Consejo Nacional de Trasplante, (CNT) en el salón de conferencias del Instituto Nacional de Coordinación de Trasplante (INCORT), situado en la Calle Presidente Hipólito Yrigoyen, No. 17 B, Zona Universitaria, con la presencia de los **SRES: DRA. GISSELLE VASQUEZ**, Presidente del Consejo Nacional de Trasplante, **DR. FERNANDO MORALES BILLINI**, Director del INCORT, **DRA. CELIA PEREZ**, Coordinadora de la Región 0 del INCORT, **DRA. ESTHER DE LUNA**, Coordinadora de Trasplante del Hospital Robert Reid Cabral, **DRA. CARMEN BRUGAL**, Coordinadora de Trasplante Ciudad Sanitaria, **DR. EMIGNIO LIRIA**, Representante Colegio Médico Dominicano, **DR. RUDYARD CORONA**, Coordinador de trasplante del Hospital Darío Contreras, **DRA. ANGELA HERNANDEZ**, Coordinadora de Trasplante Hospital Moscoso Puello, **DRA. ISIS OLLER**, Coordinadora Comisión Quirúrgica CECANOT, **DR. ALEXANDRO MARTE**, Coordinador de Trasplante CECANOT, **DRA. MARISOL GENAO**, Medico Enc. De registro de Control de Calidad del INCORT, **DR. ALEXANDER ALTMAN**, Asistente del Director del INCORT, **DRA. JUANA SARITA**, Coordinadora del Hospital Cabral y Báez, **DR. KENZO YAMAMOTO**, Coordinador Hospital Dr. Luis Morillo King, **LIC. JESUS PEREZ**, Administrador del INCORT, **LIC. YULISSA UREÑA**, ENCARGADA DE COMUNICACIÓN DEL INCORT.

Ausentes con excusa: **DR. ALBERTO FLORES**, Representante del Instituto Dominicano de Seguro Social, **DR. JOSE CARABALLO**, Coordinador Hospital General Plaza de la Salud, **DR. IGNACIO BENGEOA**, Encargado de Trasplante CECANOT, Coordinador de Trasplante Hospital de la Policía Nacional, **CORONEL MEDICO DR. ROBERTO CASTILLO, FARD**, Representante del Coronel Médico Gineco Obstetra del Cuerpo Médico y Sanidad Militar, Fuerzas Armadas Dominicanas.

Comprobando el quórum reglamentario previsto en el artículo 6 de La Ley No. 329-98 del 11 de agosto de 1998, el **INCORT**, presenta la siguiente agenda a discutir.

AGENDA

1. Informe y lectura del Acta anterior.
2. Firma del Acta anterior.
3. Reunión RCIDT.
4. Firma de Convenio con Andalucía.
5. Financiamiento publicaciones del INCOT por el MSP.
6. Financiamiento de diversos cursos del INCORT por las casas farmacológicas.
6. Presupuesto del 2017 INCORT/CNT/Lab. Histocompatibilidad y Banco Tejido.
7. Caso Carla Massiel Taveras Reyes.
8. COMISCA. Ampliación de listado de medicamentos de trasplante.
9. Nombramientos de RRHH capacitados en Donación y Trasplante en los hospitales del país.
11. Presentación de casos de solicitud de autorización de trasplante vivo no relacionado.
12. Puntos propuestos.

Informe:

LA **DRA. GISSELLE VASQUEZ**, dio inicio haciendo su presentación formal como Presidente en Funciones del Consejo Nacional de Trasplante. Luego de previa comprobación del quórum, inicia la Reunión del Consejo Nacional de Trasplante con la lectura del acta anterior, por la **DRA. MARISOL GENAO**, la cual fue aprobada y firmada por los miembros del consejo.

ORDEN DEL DÍA

Puntos propuestos.

Reunión RCIDT.

El **director del INCORT**, informó que los primeros días de noviembre se celebrará la reunión de la Red Consejo Iberoamericana de Trasplante 2016, en Costa Rica, de la cual ya está circulando la agenda, habiendo tres participaciones fuertes de República Dominicana, dos trabajos de investigación de las unidades de terapia intensiva, un multicentrico con todos los países que forman la red consejo y las causas que afectan la donación y el trasplante en todo el país. Para lograr que todos los países tomen una serie de líneas generales coordinadas para esto.

Comunicó que posiblemente esté en agenda la elección del nuevo presidente, ya que Rafael Matesanz ha decidido retirarse, indicando que se está tratando de que el gobierno español considere esto, ya que su figura es importante para esta organización y las implicaciones que esto representa a nivel internacional; considerando que nuestro país tome la presidencia, manifestándonos apoyo técnico y económico.

El director del INCORT avisó a la vez que se aprovechará la ocasión para llevar la parte de los medicamentos de trasplante claves a ser sometidos al COMISCA. Indicando que existe un grupo fuera por ser muy costosos, como el Vasilisimax, los policlonales, el Valixa y el emetor.

Convenio con Andalucía.

El **director del INCORT** lo calificó como excelente, informando que el Ministro y el Consejero de salud iban a venir pero no se pudo coordinar, por lo que decidieron firmar el convenio y mandarlo aquí a las autoridades pertinentes, por lo que estamos a la espera.

Indicó que esto implica entrenamiento en dos hospitales de Andalucía, por lo que garantiza un entrenamiento para responder a una gran inversión.

Financiamiento Publicaciones del INCROT por MSP.

El **Lic. Jesús Pérez** comunicó que en diferentes ocasiones se le ha enviado al MSP y a otras instituciones gubernamentales solicitudes propuestas de cooperación de financiamiento para las publicaciones del INCORT, tanto de documentos oficiales como promocionales, ya que en este año solo se cuenta en la partida presupuestaria con RD\$200,000.00. Siendo el monto de los compromisos pendientes de un millón de pesos.

Notificó que hemos recibido ayuda del Banco Central y del SENASA, estando a la espera del MSP, para completar el listado de material que tenemos pendiente imprimir.

El director del INCORT explicó que tenemos la obligación de publicar nuevamente la ley, los reglamentos nuevos, los protocolos que se están elaborando y algunas resoluciones que tienen que ver con la donación y el trasplante; un manual de acceso vascular, ya que es la causa del 50% de muerte de los pacientes en diálisis del 1er año, con el fin de orientar bien a los pacientes, enfermeras y médicos. Además los libros que ya se agotaron, como el de Comunicación en donación y trasplante y el de Bioética, al que se le sumarían nuevos artículos, como serían las crisis informativas. Referente a la revista manifestó que ya tendría que haberse publicado. Reiterando que tenemos el mismo presupuesto desde el 2008.

Reconoció a los compañeros que han trabajado, profesionales y de alto nivel de desarrollo, mencionando también que algunos se han retirado por el tema de lo económico.

La Dra. Gisselle Vásquez comentó que ya hay partidas presupuestarias que están establecidas y están trabajando en lo que se pueda colaborar. Ya que la Ministra está interesada en el tema de Donación y Trasplante y considera que hay que apoyar.

El Lic. Jesús Pérez mencionó que hasta el momento todas las publicaciones del INCORT han tenido transparencia sin ningún tipo de promoción de ninguna casa farmacéutica, pero de ahora en adelante, por falta de recursos, habrá publicidad primeramente de instituciones públicas.

El director del INCORT comunicó que es primera vez que nos escriben las casas farmacológicas que quieren costear cursos y otros entes, y nosotros evidentemente no podríamos hacer esto. Mencionado que la opción sería hacerlo vía la fundación. Indicando que hace dos años que suspendimos el diplomado por falta de recursos. Indicando que por vía de la fundación podríamos garantizar el programa de los cursos de CSC, diplomados, intrahospitalarios y otros.

La Dra. Gissell Vásquez indicó que se podría valorar la idea y establecer lineamientos que rijan la forma de participar en las actividades de la industria o que financien actividades que nosotros requiramos, sin hacer promoción de ningún producto, letreros o afiches. Dijo que la industria es parte de los procesos que se hacen en salud. Sugiriendo tomar pronto la decisión y ser cuidadoso. Expuso que hay muchas modalidades, ya que las farmacéuticas tienen fundaciones que tienen que ver con asuntos académicos y tienen criterios definidos en sus normativas.

La Dra. Vásquez avisó que revisará en el MSP los reglamentos establecidos a la hora de establecer los lineamientos, las modalidades del MSP en esta participación con la industria, que se adapten a la modalidad del CNT, INCORT e INTROS. Ver que proponen dentro de las normas del MSP.

El director propuso escoger la comisión para la negociación final, y sugirieron a la Dra. Esher De Luna, Carmen Brugal y Celia Pérez.

Propuesta docente Facultad de Ciencias de la Salud.

La Dra. Esther De Luna indicó que es una propuesta que se quiere llevar a las universidades, la cual se trató de incluir en el pensum de medicina.

Se quedó de ver si se podían hacer cursos en relación a los temas por módulos, con el fin de que los estudiantes salgan de la facultad con conocimiento sobre donación y trasplante. Mostrando la propuesta.

El director notificó que estamos gestionando reunión con Alejandrina Guzmán, del MESCYT y ha habido algunas sugerencias de decanos para facilitar esto, como insertarlo como conferencia obligatoria en el internado y en algunas materias.

Presupuesto del 2017 del INCORT, CNT, Laboratorio de Histocompatibilidad y Banco de Tejidos.

El Dr. Juan Batlle Logroño, director médico del Banco de Córneas, inició su participación informando que iniciaron una llamada de concientización en el país, llevando el mensaje de la donación de corneas y como arte de este proyecto prepararon nuevos afiches educativos, cambio de cara del banco de corneas, ahora con el nuevo logo *Bancorneas*. Indicando que dentro de la campaña está *Soy Alegría*, explicando de que se trata de llevar felicidad, y de hacer sentir héroe a los donantes.

Dijo que continúan con el mensaje anterior de Mariasela Alvarez en la TV. Además escogió las preguntas más frecuentes de la web, resumiendo en negrita las partes que deben ver los lectores.

Mostró los afiches, para evaluación en la reunión e informó que ajustaron la tarjeta de donante. Solicitando cualquier sugerencia oportuna para agregarlo ya que estarán imprimiendo de manera contundente.

El Dr. Batlle Logroño manifestó que en las jornadas públicas y privadas, estarían entregando tarjetitas de donante a receptores de tejidos y familiares.

El financiero del Banco de Corneas manifestó que asistió a esta reunión a darse cuenta de las funciones del INCORT, por lo que estaba leyendo la ley, para empezar el proceso de una manera masiva y llegar a la mayor cantidad de gente posible.

El director del INCORT explicó que es importante el desarrollo exitoso de todos los programas de donación y trasplante del país, de órganos y tejidos incluyendo corneas, pero manifestó preocupación ya que que existe una serie de principios metodológicos y mandatos legales.

Indicó que si se hace promoción de corneas nada solamente, parecería que existen dos oficinas de trasplante en el país; lo que no puede permitirse. Dijo que esa modalidad solo funciona en la sociedad norteamericana, y que en nuestro modelo de coordinación, que es muy parecida a la española, no funciona.

Propuso realizar reunión con la Sociedad de Corneólogos, los grupos que trasplantan corneas y CECANOT y unificar criterios para que la promoción se unifique.

El director recordó que el CNT creo una comisión de corneas y por la división existente y la ausencia a las reuniones convocadas, no ha tenido el fruto que se esperaba. Insistiendo que el INCORT es una institución legal de la cual ellos son parte, por eso el llamado con el fin de mejorar y no haya situaciones.

Les sugirió escoger un coordinador para hacer planes conjuntos.

El director consideró una inversión doble tener dos tarjetas de donación.

El Dr. Batlle Logroño expresó que quiere ser la primera persona que motive a la población para donación de corneas en el país y que quiere hacer lo que nunca se ha hecho. Expresaron que no retrocederán del provecho que se ha obtenido.

El director sugirió crear comisiones y hacer un taller para unificar criterios. Sacar el mejor provecho y se proyecten las cosas como deben ser. Manifestando que el Incort les dará todo el apoyo.

También informó que todos los países latinoamericanos se pusieron de acuerdo en hacer una ley como la española. En España promoción la es general, hay bancos polivalentes de tejidos y ha sido una cultura de donación eficiente, manifestando que ha habido más trasplantes que en Estados Unidos.

Dijo que hay que tratar de evitar que haya roce entre los diferentes grupos de corneas y que el INCORT esté en el medio. Ya que el trabajo del INCORT no lo puede hacer ellos. Si corneas es el vehículo para mejorar el trasplante se apoyará, pero no como institución aparte.

La Dra. Celia Pérez indicó que todo el proceso de donación órgano o tejidos está a cargo del Coordinador de Trasplante, como el llenado de formularios, el consentimiento familiar y el permiso del director del centro. Solo bajo esas autorizaciones se procede, según la ley. Aclarando que lo que se quiere es que haya una sola voz para que no se preste a confusiones.

La Dra. Juana Sarita, Coordinadora de Trasplante en Santiago, aclaró que es un Plan Nacional regido por el MSP, no del INCORT. Por lo que se debe respetar la lista de espera y llegue a todos los niveles. Trabajar bajo los lineamientos del Consejo.

SAUM

Caso Carla Massiel Cabrera Reyes.

El director del INCORT informó sobre una comunicación con el caso de la niña Carla Massiel Cabrera Reyes y mencionó la intensa actividad publicitaria sobre el tema, mencionando el apoyo de algunos de los coordinadores.

Mencionó el papel del MSP, en lo relativo al allanamiento de denuncias por la acusación del implicado generando esto que la fiscal de la región oriental del país, sin experiencia en estos casos, interfiera. A la vez el CMD ha tenido una posición pasiva y negativa en esto.

Manifestó que nadie ha defendido el prestigio y la honorabilidad de los médicos que han sido intervenidos. Indicando que se ha propuesto una carta al Ministerio Público y a la fiscal, solicitando prudencia en la investigación y la no suspensión de los centros. Indicando que esto a generado temor en la sociedad y negatividad en la donación de órganos, por la desconfianza y el miedo que este tipo de noticia crea; sugiriendo peritaje psiquiátrico al implicado.

El Dr. Emignio Liria aclaró que el caso se discutió en la junta directiva del CMD, diciendo que afecta al sistema de los médicos. Por lo que el Dr. Waldo Suero aprobó una rueda de prensa con el INCORT, la Plaza de la Salud, SODODYT y otras instituciones involucradas con el trasplante. Sugiriendo la Dra. Isis Oller invitar a CECANOT.

La Dra. Gisselle Vásquez propuso participen el CNT y el INCORT, por el tema de rectoría y crear una comisión que la conformarían Emignio Liria, Fernando Morales, Giomar Figueroa, Isis Oller y la misma Dra. Vásquez y la periodista del MSP. Además convocar reunión con carácter de urgencia cuando se fije la rueda de prensa.

Tema libre.

El Dr. Emignio Liria informó que el congreso de donación y trasplante será celebrado los días 25 y 26 de noviembre, en el hotel Crowne Plaza, cubriendo NOVARTIS los gastos del día 25 y el día 26 será cubierto por la Plaza de la Salud, con un costo de medio millón de pesos.

Estarán como exponentes el Presidente de la STALYZ Francisco González y un Trasplantólogo de Miami, planteando traer un médico español, lo que sería un costo adicional. En la inauguración habrá una conferencia magistral.

Se convocará la comisión para una reunión, el martes a las 2:00 de la tarde.

Presentación de casos de solicitud de autorización de trasplante vivo no relacionado.

PRESENTACION CASOS SOLICITADOS

El **DR. ALEXANDER ALTMAN** expuso una solicitudes de trasplante vivo no relacionado evaluados por tres (3) Médicos Coordinadores de Trasplante:

4to. Caso: Se conoció el caso enviado al Departamento de Asistencia Social del MSP del Sr. Virgilio Del Rosario Liriano (Receptor), cedula de identidad y electoral No. 001-0911685-5 y el Sr. José Alberto Contreras (Donante), cedula de identidad y electoral No. 001-0911685-5, los cuales aseguran que la donación es altruista y solidaria. Los integrantes del CNT acuerdan de forma unánime reenviar nuevamente el caso al Departamento de Asistencia Social del MSP, para mayor investigación.

No habiendo otro tema a tratar, la reunión se dio por terminada, el mismo 25 de Agosto del año 2016.

En fe de todo lo anterior se redacta la presente acta que después de ser leída, aprobada y rubricada, firman los miembros presentes en la reunión del **CONSEJO NACIONAL DE TRASPLANTE** quienes por tales motivos **CERTIFICAN Y DAN FE:**

MIEMBROS PLENOS

DRA. ALTAGRACIA GUZMAN
Ministra de Salud Pública y
Presidente del CNT



DR. FERNANDO MORALES B.
Director INCORT, Secretario CNT



DRA. GISSELLE VASQUEZ
Presidente en Función CNT

DR. ALBERTO FLORES
Representante del IDSS



DRA. ESTHER DE LUNA
Coordinadora Hosp. Robert Reid Cabral



DRA. CARMEN BRUGAL
Coordinadora Hosp. Luis E. Aybar



DRA. CELIA PEREZ
Coordinadora Regional



DR. RUDYARD CORONA
Coordinador Hosp. Darío Contreras



DR. EMIGNIO LIRIA
Representante Colegio Médico Dominicano

DR. WILSON MEJIA
Decano Facultad de Medicina UASD



DRA. JUANA SARITA
Coordinadora del Hosp. Cabral y Báez



DR. KENZO YAMAMOTO
Coordinador Hosp. Dr. Luis Morillo King



DR. ALEXANDRO MARTE
Coordinador Hosp. Policía Nacional
Coordinador CECANOT

ULISES PEREZ ARISTY
General Médico Ginecobstetra del
Cuerpo Médico y Sanidad Militar